

El Salvador proceso

informativo semanal

año 16
número 700

marzo 6
1996
ISSN 0259-2864

centro universitario de documentación e información

- ¿Es El Salvador un país democrático?
- Reactualización del debate sobre las reformas electorales
- El "libre mercado" y su impacto en la industria
- De nuevo Cuba
- Los salvadoreños en Estados Unidos
- Verificación de la ONU: ¿sí o no? (II)

Los salvadoreños en Estados Unidos

En la década de los setentas, el crecimiento demográfico, la limitación geográfica y la decadencia de una economía eminentemente agrícola iniciaron un reordenamiento poblacional que, entre otras cosas, provocó la emigración de miles de ciudadanos salvadoreños. Años más tarde, el proceso se aceleró por el recrudescimiento del conflicto político militar, por la falta de empleo, los bajos salarios y las limitadas oportunidades de desarrollo social.

Asimismo, con la emigración, la mano de obra salvadoreña en el extranjero ha abastecido, durante este período, los requerimientos del mercado de trabajo de países como Estados Unidos, Canadá y Australia, que ofrecen labores agotadoras y, a veces, mal remuneradas, pero que para los migrantes constituyen una importante fuente de ingresos que luego son remitidos a los familiares en el país de origen. Con el fin de la guerra se pensó que la migración hacia los Estados Unidos cesaría; sin embargo, parece que las precarias condiciones económicas de muchas familias salvadoreñas siguen impulsando a muchos compatriotas a salir del país y buscar nuevos horizontes en los Estados Unidos, y esto a pesar del endurecimiento de las políticas anti-inmigrantes.

Lo que sigue son los resultados de una primera aproximación al estudio de opinión pública sobre los migrantes salvadoreños en Estados Unidos. Se basa en un estudio realizado por un grupo de estudiantes de la UCA, coordinados en esta oportunidad por el IUDOP, el cual recoge la opinión de 571 salvadoreños en seis departamentos del territorio nacional, todos ellos con familiares en Estados Unidos.

No es nuevo decir que las remesas se han convertido en una de las principales fuentes de ingreso para sostener la econo-

mía familiar salvadoreña. De hecho, el estudio reveló que tres cuartas partes de las personas que tienen familiares en Estados Unidos reciben ayuda económica. Tal contribución usualmente es utilizada para suplir las necesidades indispensables de subsistencia como son la alimentación (46.7%), la salud (17.1%), vivienda (14.8%) y educación (12.1%). Según la consulta, las personas que obtienen ayuda de sus familiares reciben un promedio de 1,547.7 colones mensuales, con los cuales intentan satisfacer las necesidades de aproximadamente cuatro personas. Por supuesto, esta cantidad parece insignificante dado el costo de la vida en nuestro país. De hecho, tres de cada cuatro entrevistados dijeron que el dinero recibido no es suficiente para poder cubrir sus necesidades básicas ni las de sus dependientes; por lo que son muy pocos quienes las destinan para el ahorro (3.2%), comodidades (2.1%) e inversión (1.6%). Así, muy raramente las remesas recibidas por los consultados son usadas en plan de inversión o de ahorro, la mayor parte se gasta inmediatamente.

La población femenina es la que recibe una mayor cantidad de remesas, la cual proviene de sus cónyuges, hijos o padres en el extranjero, quienes emigraron precisamente para buscar mejores oportunidades de trabajo y con ello sostener a los que se quedaron en el país.

Dentro del estudio piloto, los problemas sociales y económicos siguen siendo los factores más importantes para que el 82.5 por ciento de los consultados quiera abandonar el país. Ellos describen su deseo con frases simples y cotidianas como: *"aquí se gana muy poco"*, *"aquí no hay trabajo"*, *"muy peligrosa está la situación"*, *"no alcanza el pisto"*, etc.

Cuadro 1
Resultados generales más importantes

RUBRO	PORCENTAJE
Salvadoreños con familiares viviendo en USA que reciben dinero de ellos	77.4
Salvadoreños que utilizan el dinero de las remesas para alimentación	46.7
Salvadoreños cuyas remesas no cubren sus necesidades	75.2
Salvadoreños migrantes urgidos por conseguir trabajo si regresaran	77.8
Salvadoreños que desearían emigrar a Estados Unidos	60.8

Un 16.6% manifestó querer irse para reunirse con sus familiares. Noventa y uno de cada cien entrevistados dijo tener parientes trabajando en Estados Unidos desde hace más de cuatro años.

La mayor parte de las personas que fueron entrevistadas manifestó que si sus allegados se vieran obligados a regresar al país, sus ingresos se verían disminuidos, resaltando que se verían muy o bastante urgidos por conseguir trabajo; esto debido a que el dinero que envían apenas alcanza y no permite ahorrar lo suficiente.

Siendo el desempleo uno de los principales problemas de El Salvador y debido a una reducida preparación académica de los emigrantes (más de la mitad de salvadoreños en Estados Unidos no ha terminado el plan básico), la oportunidad para obtener un trabajo con una remuneración adecuada para poder satisfacer las necesidades familiares se veía sensiblemente reducida.

El 39.1% de los consultados en el estudio piloto manifestó que sus familiares tenían la capacidad de invertir en un negocio mientras que el 38.4% dijo que no podrían y

un 22.6% se mostró indeciso. Al preguntar sobre el tipo de negocio, siete de cada diez sugirieron que el comercio sería lo más adecuado. Un dato importante obtenido es que las remesas contribuyeron a instalar y a sostener una buena parte de los negocios; sin embargo y paradójicamente, según los consultados, al cesar los envíos la mitad de los negocios cerraría por falta de dinero.

Consultados sobre lo que pasaría con la situación económica del país, si sus allegados en Estados Unidos regresaran, las opiniones de las personas entrevistadas son muy elocuentes: el 75.4% manifestó que la situación del país empeoraría, el 22.1% afirmó que sería una situación "incierta" y sólo el 2.5% dijo que habría una mejora en la economía nacional.

Estos resultados, más que mostrar tajantemente los aspectos que rodean la migración de los salvadoreños a los Estados Unidos, revelan la necesidad de conducir estudios e investigaciones más profundas para dilucidar el problema de los migrantes en aquel país y su impacto sobre la sociedad salvadoreña que, sin duda alguna, es importante.